

EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1.466

Palma de Mallorca 30 de Mayo 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

FRENTE A LA REACCIÓN EMBOSCADA

No toleraremos burlas contra el pueblo

Hemos de ser nosotros solos quienes sostengamos latente la vibración sentimental de protesta del pueblo contra la reacción. No nos extraña el hecho. Representamos la clase trabajadora, que ya dijo Marx que en el régimen capitalista es la única revolucionaria, y defendemos los ideales que en toda Europa están realizando la más honda revolución social. Estamos, pues, en nuestro papel y cumpliendo nuestro deber. Solos, con nuestros ideales y nuestra misión histórica contra todos. Y venceremos.

Oyendo a los hombres públicos y leyendo los periódicos y los artículos de los escritores acreditados se produce en el espíritu una sensación pesimista. Ninguno de ellos cree en la revolución. España, al parecer, es un enfermo crónico que no tiene ya salvación. Y hombres de realidades se acomodan para seguir viviendo una vida ficticia, de democracia aparente, de engaño manifiesto, de burla y escarnio a la conciencia nacional. No hay en España fervor revolucionario, dicen. ¿No lo hay, no lo ven o disimulan no verlo? Nosotros creemos que no ha habido nunca en España una exaltación del sentimiento revolucionario más serena, más firme, más decidida. ¿No lo ven o no quieren verlo? ¿Lo ven y quieren apagarlo? Esto es lo que se pretende, a nuestro juicio. Es un juego de intereses, de intereses mezquinos y bastardos. En la posición de los políticos y de los escritores que así se producen no hay idealismo ni gallardía. Durante la dictadura pasada se conspiraba. ¿Para hacer la revolución? No. Por miedo a la revolución. Este es el juego oscuro en que vienen entreteniéndose las figuras culminantes de nuestra política y de la literatura. Halagan al pueblo con soflamas encendidas cuando le place, le exaltan, le apasionan, y en cuanto les conviene, con frase galana, en la que van diluyendo toda su responsabilidad, lo decepcionan, lo traicionan y lo abandonan. Y éste es el caso actual. Esto es lo que ocurre en los momentos presentes. Nada de radicalismos ni exaltaciones, dicen. El todo o nada es arriesgado y comprometedor. Las conquistas de la democracia son obra de la lentitud y del tiempo. Unanse estrechamente todas las izquierdas para la defensa de las libertades públicas y no vaya a ser que nos sorprenda de nuevo el enemigo. Esta es la cantinela que entonan todos a coro. Es la consigna. Es el engaño y la traición al pueblo. Es la cobardía manifiesta y hasta la más absoluta incapacidad de nuestras llamadas clases dirigentes.

Contra todo esto nos rebelamos nosotros porque sabemos que el pueblo piensa y siente de manera muy diferente. Sabemos, además, que esta hora histórica no es para contemporizar con el enemigo, sino para combatirlo decidida y enérgicamente. Y sabemos también que todos esos elementos que figuran en la cabeza de los grupos personalistas, que desde diferentes puntos de vista convergen a una actitud común beneficiosa para el absolutismo y perjudicial para el pueblo, no representan nada. Y hagan lo que hagan no podrán evitar que España se sacuda de encima de los hombros el yugo que la oprime. Podrán aplazar el hecho; pero no impedirán que se realice. Y la defección de los demás nos duele por muchas razones, porque quisiéramos que se formase un núcleo político de orientación moderna que, apoyándose en nosotros, se pusiese al frente del Gobierno del país, abriendo el camino a transformaciones de carácter social que facilitasen la evolución de España hacia nuestros ideales, y porque si esto no ocurre, los acontecimientos nos llevarán a nosotros a afrontar la responsabilidad de los hechos antes de tiempo. Pero no importa. Lo afrontaremos todo antes de consentir que España sea burlada una vez más.

Los trabajadores, que son los que más tienen que ganar en esta contienda, deben reflexionar y apresurarse a fortalecer los cuadros de sus organizaciones sindicales y políticas y a crearlas allí donde no las haya. La situación demanda de todos nosotros el máximo esfuerzo. Y hay que hacerlo. Es necesario que nos cojan preparados los acontecimientos para desenmascarar a los tráfugas de la política y de la literatura y para no tolerar que el impunismo caciquil vuelva a dominar al país en la forma que lo ha hecho antes.

(De «El Socialista»).

Yo os digo; expresando una opinión personal, y sin perjuicio de la actitud que el Partido Socialista pueda adoptar en el momento oportuno, que una unión con los elementos republicanos para fines concretos cuenta hoy con toda mi simpatía. Lo que yo no quiero, lo que no puede querer el Partido Socialista, son mascaradas. No sentimos el apellido de gobernar; pero queremos que la República marche, aunque sea con precauciones, por el camino del Socialismo. Queremos que se garantice el desarrollo de las organizaciones obreras, que se favorezca su crecimiento, que se apoye el control industrial. Con eso, que es bien poca cosa, nos declaramos satisfechos por el momento. Sabemos muy bien que no podemos aspirar a una República perfecta, sino perfectible, y por lo mismo que nosotros hacemos todas las concesiones que podemos hacer, exigimos y esperamos que los demás, todos los que sientan plenamente la responsabilidad del momento y ansien de veras la salvación de España, las harán también.

JULIÁN BESTEIRO

Notas sueltas

Desde el mes de Marzo último ha habido en Francia doce elecciones legislativas parciales en las que han tomado parte muy activa los diversos partidos políticos. De los doce puestos el Partido Socialista ha ganado seis, por lo que, sus efectivos numéricos parlamentarios, han pasado de 101 a 107, en tanto que el grupo radical ha disminuido en la misma proporción.

En conjunto, la ganancia de los sufragios socialistas ha sido de un 50 por 100, mientras que todos los demás partidos han retrocedido.

Estos avances socialistas en Francia se deben a la alta moral y rectitud de procedimientos del Partido, cuya influencia se va extendiendo tanto en las masas de electores que hasta entre los adversarios se vaticina que de seguir esa progresión, en el Parlamento de 1932 entrarán más de doscientos diputados socialistas.

Y cuando el enemigo lo dice.....

De un discurso de Musolini dirigido a los jóvenes fascistas:

«Preparad vuestros brazos y vuestros corazones para cuando la patria os llame esteis dispuestos a defenderla.

Mañana, frente al espectáculo de vuestras armas, verá todo el mundo el rostro severo y guerrero de la Italia fascista surgiendo de todos los puntos del horizonte.....»

Ese lenguaje bélico y retador del «duce» frente a las corrientes de paz universal, da la medida de cuales son los propósitos del dictador italiano y del menosprecio que tiene de la vida

humana después del horroroso cuadro de víctimas y desolaciones de la pasada guerra.

Pero contra esos sueños de Cesar romano y emperador europeo está prevenido el mundo entero y, sobre todo, el mundo del trabajo, que no consentirá ya más que se repitan aquellas terribles tragedias humanas.

Por fin parece que han venido a una inteligencia los distintos elementos republicanos, habiendo firmado un documento en el que se comprometen, sin menos cabo de conservar cada grupo su autonomía y significación propias, a realizar una acción de conjunto encaminada a instaurar y consolidar la República en España. El pacto parece que quieren hacerlo extensivo a todas las izquierdas antidinásticas.

Por ahí, por ahí es por donde se debe ir para hacer obra positivamente liberal y democrática.

Más lo principal de todo es guardar fidelidad a lo pactado y acatar con lealtad y disciplina todo cuanto se derive de ese pacto siempre que responda a sus fines.

El pensamiento y el propósito no han de ser más que uno: República.

En una villa de cierta provincia española el pueblo ha asaltado el Ayuntamiento destruyendo un cuadro con la estampa de Primo de Rivera y otro con el Corazón de Jesús, que había sido entronizado durante la dictadura.

En Palma hicieron igual los ediles dictatoriales y el pueblo no se ha indignado tanto. Mas esto no quiere decir que no se haya preocupado de esa entromisión clerical, porque en el mitin de 1.º de Mayo fué aprobada una conclusión en la que se pedía al Ayunta-

miento acordase la desentronización para devolver a la Corporación Municipal la plenitud de su neutralidad en materia religiosa.

Y esta es la hora en que el Ayuntamiento ha de ocuparse del asunto.

SILVERIO

Aclaración

Sintiéndose el director de «La Última Hora» don José Tous, molestado y ofendido por unos conceptos vertidos en una «nota suelta» inserta en el pasado número de este semanario, referente a «sus campañas a tanto la línea—es lo que decía la nota dicha—contra las leyes y organismos sociales.....», nos ha enviado una carta en la que nos ruega digamos desde estas columnas «que campaña en contra de las leyes y organismos sociales haya hecho «La Última Hora» a tanto la línea, quien ha percibido su importe, o quien lo haya abonado». Y si no podemos decirlo por haberle imputado tal cosa gratuitamente que aclaremos la cuestión en forma caballeresca y reparadora de su honorabilidad.

Como la carta está hecha en forma correctísima y lealmente reconocemos que las palabras nuestras que la motivan pudieron prestarse a erróneas interpretaciones, no tenemos inconveniente en aclararlas diciendo que el sentido con que están escritas no es el que le ha dado el director-propietario del aludido diario, pues según se deduce de su carta parece que nosotros hemos dicho que alguien da dinero por esas campañas a «La Última Hora», cuando ni lo hemos dicho ni nos consta ni lo creemos.

Las palabras «a tanto la línea» quieren significar únicamente que dichas campañas, según nosotros, responden a un interés personal y de Empresa, no a un interés social ni a una misión educativa; es, a juicio nuestro, el espíritu mercantilista, de negocio que las informa, en vez de ser un sentimiento de perfección, de justicia y de moral. Y para nosotros, campañas que se hacen con esas miras y bajo esos objetivos son campañas a tanto la línea aunque nadie cobre expresamente para hacerlas.

Podrá esta explicación satisfacer o no al director-propietario de «La Última Hora», pero es la única que podemos dar noble y caballerescamente ya que encarna la intención y el sentimiento con que fué escrita aquella «nota suelta».

Juventud Socialista

Convoca Junta General ordinaria el próximo Domingo día 1 de Junio a las 11 de la mañana para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas y correspondencia.
- 3.º Gestiones del comité.
- 4.º Propositiones del Grupo prensa.
- 5.º Charlas.
- 6.º Asuntos generales.

El Secretario,
BARTOLOMÉ PÉREZ

Salarios altos y salarios bajos

Es una verdad evidente, comprobada en todos los ramos de la producción por la observación y la experiencia, que el trabajo produce más donde los salarios son mayores, o, lo que viene a ser lo mismo, que trabajo pobremente pagado, es en todas partes trabajo ineficaz. En la India y en la China es extraordinario el número de obreros o sirvientes que son necesarios para lograr hacer cualquier cosa.

La eficacia del trabajo aumenta siempre con el aumento del salario. Y es que el hombre no es una máquina que hará tanto y no más; ni es un animal cuyas facultades alcanzan un punto del que no pueden pasar. La inteligencia, y no los músculos, es el gran agente de la producción. El poder físico que puede desplegar el hombre es una de las fuerzas más débiles; pero por la inteligencia humana corren las irresistibles corrientes de la naturaleza, y la materia se hace plástica a la voluntad del hombre. Aumentar los salarios es aumentar comodidades, el descanso y la independencia de las masas; y esto es aumentar la estima de sí mismo, y la inteligencia, y la esperanza, y la energía; es inducir al cerebro a que auxilie a la mano; es hacer entrar en la obra común de la vida aquella facultad que sabe descubrir el sér microscópico y medir las órbitas de los astros.

¿Quién, quién es capaz de fijar la grandiosa altura que podría alcanzar la facultad del trabajo en producir riqueza, si una organización social y económica más justa y racional que la presente, diera a los productores de ella la debida y equitativa proporción de los gozos y ventajas que engendra? Con solo los actuales medios, los beneficios ya serían incalculables; más sucede que a medida que los salarios suben, con mayor rapidez marchan aún la invención, la mecánica y el empleo de procedimientos sin cesar perfeccionados. La invención americana, la aptitud americana para los procedimientos y maquinaria que economizan el trabajo, ¿qué otra cosa son, sino el resultado de los salarios relativamente altos que han prevalecido en los Estados Unidos? «Si nuestros productores—dice un autor norteamericano—hubiesen estado condenados a la ínfima paga del labrador egipcio o chino, aún estaríamos sacando agua a mano y transportando los géneros en hombros.»

El aumento en la recompensa del trabajo, además de estimular incesantemente la invención y de apresurar la adopción de procedimientos y métodos incesantemente perfeccionados, hace que estos sean los que verdaderamente a todas luces son: un bien sin mezcla. Los efectos perjudiciales, tan patentes ahora, que las máquinas destinadas al ahorro del trabajo ocasionan a las clases trabajadoras, haciendo, a pesar de todos los argumentos, que mucha gente mire a la mecánica, no como un favor, sino como a un mal, desaparecerían. Cada nuevo poder que entrara en el

servicio del hombre, mejoraría realmente la condición de todos. Y de la mayor instrucción y actividad intelectual debidas a la general mejora de condición, nacerían con toda seguridad nuevas energías que no podemos todavía imaginar.

¿Qué diremos, en cambio, que no sepa todo el mundo, de los efectos que producen los salarios bajos? Si fuera posible expresar con cifras la pérdida pecuniaria, de riqueza, que sufre la sociedad a causa de los salarios bajos, la suma sería espantosa. Los salarios bajos condenan inevitablemente a clases numerosas a la pobreza, a la miseria y al vicio. Inglaterra mantiene más de un millón de pobres con la caridad oficial; la ciudad de Nueva York sola, emplea más de siete millones de dólares al año de semejante manera; y si a esas cantidades añadimos ahora lo que para el mismo objeto se gasta por sociedades filantrópicas y por la caridad individual, se puede ver claramente cuan grande ha de resultar la cuenta. Además, las economías potenciales del trabajo así desperdiciadas; el importe de los hábitos de abandono, imprudencia y ocio así engendrados; las pérdidas metálicas que representan las aterradoras estadísticas de la mortalidad, especialmente de la infantil, entre las clases desheredadas; el despilfarro que ocasionan bodegones y tabernas, cuyo número aumenta a medida que la pobreza se hace más profunda; el daño causado por la escoria de la sociedad—ladrones, prostitutas, pordioseros y vagabundos—escoria inseparable de la pobreza y del desamparo; el gasto que trae el tener que defender a la sociedad contra ellos, ¿qué otra cosa son, sino enormes pérdidas, de fuerzas productoras de valores, de beneficios, de bienes, de utilidades, de provechos, producidas por el presente desarreglo social, por la presente injusta y desigual distribución de la riqueza? Más aún. La ignorancia, la indiferencia y la inmoraldad engendradas por la inicua distribución de la riqueza, repercuten en todas las esferas, de donde los despilfarros y dilapidaciones del erario público, y las torpezas, incapacidades y corrupciones en los gobiernos, autoridades y empleados públicos.

¿Qué hemos de colegir de lo que expuesto queda? Pues sencillamente que salarios altos es sinónimo de riqueza, progreso, bienestar, independencia, alegría, dicha, cultura, dignidad, honradez, moralidad, concordia, paz, fraternidad... Y que salarios bajos es sinónimo de pobreza, miseria, ignorancia, barbarie, inmoraldad, corrupción, envilecimiento, bajeza, esclavitud *et sic de similibus*.

PEDRO FERRER PUJOL

¿Los pistoleros en acción?

Leemos en la Prensa un telegrama mandado desde Bilbao por las organizaciones obreras y socialistas al señor presidente del Consejo de ministros, llamando la atención sobre las amenazas que se han hecho a nuestro querido camarada Indalecio Prieto por su enérgica conferencia en el Ateneo de Madrid

al enjuiciar la actuación tan catastrófica de la dictadura.

Sucríbíos a EL OBRERO BALEAR

No no asustan las bravatas. Tenemos la conciencia tranquila de haber cumplido con nuestro deber aconsejando a la clase trabajadora que no empleara las armas usadas por la libre, a pesar de tener que lamentar la muerte de camaradas nuestros. Pero si piensan estos elementos resurgir aquella campaña, llámense si quieren «nobles»—a los cuales también ha calificado nuestro amigo Prieto—o libres, han de tener en cuenta que todos los verdaderos demócratas españoles, y en particular los socialistas, estamos dispuestos a impedir por todos los medios que se intente agredir no sólo a Prieto, sino a otros compañeros o amigos que defiendan a la democracia española.

Esperamos que el Gobierno cumplirá con su deber no dejándose llevar por la cobardía que, para nuestra desgracia, han tenido otros Gobiernos.

A. U.

ENSEÑANZAS

A la juventud

Para transformar la Sociedad actual en socialista es preciso que también sea transformada la cultura de la clase obrera. Por eso, los socialistas, en todos los medios de propaganda de que disponen no se cansan de propagar la necesidad del estudio en la clase trabajadora, porque sólo así podrá, ésta, adquirir los conocimientos necesarios para relevar a la burguesía del cargo de directora de la Sociedad.

Son varios los medios que favorecen el predominio de la clase burguesa.

El clero es uno de los principales medios donde descansa ese predominio. Y bien se cuida en todos los actos que celebra de no enseñar más que la sumisión del débil al poderoso.

La Sociedad para su normal funcionamiento necesita que sus componentes sepan hasta donde las leyes les permiten usar de sus derechos y éstos no se aprenden perdiendo el tiempo en cosas baladíes; tampoco se podrán adquirir los conocimientos necesarios para dirigir la Sociedad rindiendo un culto exagerado a las frívolas distracciones y deportes que se practican actualmente y a las que se presta la mayor atención, especialmente la juventud.

Para ser buenos socialistas no es preciso de «prenderse del sentimiento religioso. Existen muchos casos que lo demuestran. Ni somos tampoco enemigos de la cultura física; prueba de esto es, las agrupaciones deportivas que, la organización sindical y política en el extranjero y en varias provincias de España, fomenta en su seno. Lo que pedimos los socialistas es que el deporte no sea obstáculo para dedicarse al estudio del movimiento social y político.

La juventud en todo momento histórico tiene un importante papel a desempeñar; de ella se provee la Sociedad para cubrir todas sus necesidades. De la juventud han de salir los dirigentes del mañana; políticos, financieros, obreros manuales e intelectuales, artistas, hombres dispuestos a derramar la sangre para defender los intereses ajenos. Pues bien; esa juventud que sólo se cuida de su perfección física o de recrearse con los falsos gozos que proporcionan los me-

dios de recreo que existen en la actualidad—que al fin no sirven más que para precipitar la raza hacia la decadencia y para que los que les rinden culto se olviden de cumplir con sus deberes—¿puede adquirir los conocimientos necesarios para dirigir la sociedad del mañana? Puede capacitarse para confeccionar leyes que permitan a los seres humanos disfrutar de su obra? ¿Puede saber que clase de medios ha de emplear para no convertirse de nuevo en carne de cañón? No. Como tampoco comprender la responsabilidad que pesa en ella al no preocuparse de estos problemas.

Ahora bien; si esa juventud dedicase un poco de tiempo al estudio de los problemas sociales, al mismo tiempo que adquiriera los conocimientos necesarios para librar a la Humanidad de los males que le azotan por culpa de leyes dictadas por la ambición humana, conseguiría los medios de ampliar sus recreos físicos y espirituales y sabría deshacerse de rutinas y vicios que solo sirven para atrofiar sus facultades intelectivas y morales sin las cuales no se puede esperar nada bueno de los hombres.

JUAN LLADÓ
(Del grupo de prensa de la Juventud Socialista)

Los Indeseables

¿Quién eres tú, que apartado de la organización obrera trabajas al lado de dignos compañeros que a ella pertenecen?

¿Quién eres tú, que, como los gusanos, te arrastras por el suelo para alcanzar una limosna?

¿Quién eres tú, que estás desempeñando un sitio que no te pertenece y que lo alcanzaste a fuerza de implorar?

¿Quién eres tú, que siembras la discordia entre los que tú crees que son compañeros tuyos y que te hacen la merced de tenerte a su lado?

¿Quién eres tú, que para congraciarte con tu patrono, continuamente le estás soplando al oído chismes y embustes?

¿Quién eres tú, que disfrutas de todas las conquistas alcanzadas por la clase

obrero organizada y aún te permites censurar a los que con tesón, con fe, con entusiasmo trabajan para que a tí te respeten?

¿Quién eres tú, que así pagas el bien que te hacen?

¿Quién eres tú, que no aportas tus cuotas para constituir la sólida base de toda organización?

¿Quién eres tú, que no nutres con tus ideas el caudal común?

¿Quién eres tú, que te pasas las horas del día inventando una nueva patraña para contarla, finada la jornada, al burgo?

¿Quién eres tú, que entras en la tienda o en el taller con la cara al suelo—como las bestias se dirigen a la cuadra—, olvidando el más elemental principio de la Urbanidad, que es el saludo?

¿Quién eres tú?
Eres la carcoma, la polilla, la culebra, el escarabaj, el sapo... Eres un indeseable.

Todo esto eres.

JOSEAL

La legislación social en Méjico

El Congreso mejicano estudia actualmente un proyecto de Código del Trabajo, algunos de cuyos capítulos, consagra los a la organización y a la acción sindical, presentan un interés doctrinal y práctico considerable.

El título de algunos de ellos indicará ya la importancia de los mismos: Reconocimiento de los Sindicatos, Contratos de trabajo; Conflictos del Trabajo, Conciliación, etc.

A juicio del legislador mejicano, los conflictos que degeneran en huelgas o lock-outs deberían constituir la excepción. Por esto organiza todo un procedimiento de prevención y reglamentación de los conflictos. De acuerdo con este procedimiento, los miembros obreros de los distintos órganos paritarios encargados de la aplicación del Código de Trabajo que han de resolver los conflictos individuales y colectivos, se reclutan

obligatoriamente en las filas de los Sindicatos reconocidos.

El último número de la «Revista Internacional del Trabajo» (Informaciones Sociales)—el órgano de la Oficina Internacional del Trabajo que se edita en Madrid—publica un estudio analítico sobre tan interesante Código.

De acuerdo con el programa que expuso al entrar en su segunda época, la mencionada revista presta especial atención al movimiento social de los países hispanicos. De ahí que, además del estudio mencionado; publique en el mismo número un artículo del Sr. Walker Linares, profesor de la Universidad de Santiago de Chile, sobre la Organización Internacional del Trabajo, y varias noticias informativas sobre el movimiento social en España, Cuba, Méjico, Puerto Rico, República Argentina, Uruguay y Perú.

A los obreros que laboran madera

Compañeros: Creo que ha llegado el momento de llamaros la atención acerca de la gran dispersidad y desorganización que existe entre quienes debiera reinar la mayor armonía y la mayor unión para poder lograr en un día bien cercano lo que es nuestro y por lo tanto nos pertenece ya de sí, o por lo menos así lo creemos los que componemos la sociedad El Desarrollo y Arte.

¿No os dáis cuenta, compañeros, de la manera como el capitalista nos está azotando aprovechando nuestra desunión?

Vosotros direis que hay el Comité Paritario para defenderos, pero ese Comité Paritario sólo tendrá la fuerza que los mismos obreros le darán con su unión y capacidad, pues en nuestras manos estará que se hagan respetar o no todas las leyes que nos interesan, y manera de hacerlas respetar es teniendo una fuerza, estando bien unidos.

Es pues de suma necesidad poseer esa fuerza, tener una organización fuerte para bien de todos los obreros que laboramos madera. Y ahora pregunto: ¿y si nos hemos de unir, ¿por qué no hacerlo

en la sociedad que ya está constituida en la Casa del Pueblo y que está esperando a que todos los carpinteros y chanistas de Palma soliciten el ingreso?

Despertad, pues, compañeros y venid aquí a defender vuestros intereses.

M. T. R.

(Socio de El Desarrollo y Arte)

La velada del pasado sábado

Tuvo lugar en la Casa del Pueblo, la anunciada velada organizada por la Sección de Socorros de la «Unión Tranviaria» y desarrollóse bajo el siguiente programa:

1.º El episodio dramático, «El Arce-diano de San Gil».

2.º El entremés de los Quintero, «El Chiquillo».

3.º El pasillo cómico «Indirectas del Tío Campeche».

Todos los que tomaron parte en estas obras, fueron muy aplaudidos.

Terminó la velada con un baile de sala.

Obras de Carlos Marx

Precios, salarios y ganancias.	1'50 pesetas
Crítica de economía política.	2'00 »
El Capital.	5'00 »
La indiferencia en Materia política.	0'20 »
La revolución Española.	5'00 »
Discurso sobre el libre cambio.	0'35 »
Miseria de la filosofía.	2'00 »
Manifiesto Comunista.	2'00 »
Revolución y Contrarrevolución.	2'00 »

Estas obras están de venta en la Librería de EL SOCIALISTA, Carranza, 20. —Apartado 10.036 y en la Casa del Pueblo de Palma.

J. C. impresor, Palma

Una conferencia de Bisbal

Libertad política y libertad económica

(CONTINUACIÓN)

Debido a diferentes circunstancias, entre ellas la invasión y dominio de Roma por los bárbaros, que concedían la libertad a los esclavos para evitar el tenerlos que mantener y para conquistar su simpatía y adhesión, es decir, para que no se sublevaran contra ellos, poco a poco fué desapareciendo la esclavitud como carácter económico general de la sociedad romana, pasando de éste régimen al de la servidumbre. Pero la libertad soñada y a costa de tanto sacrificio defendida por el trabajador esclavo, resultó una ilusión y un engaño. Se había cambiado el nombre, pero no la cosa. El antiguo amo se había convertido en señor feudal y el antiguo esclavo en siervo de ese señor.

Las diferencias más esenciales entre la esclavitud y la servidumbre consistieron en que mientras el esclavo era una propiedad del amo sin más derecho

ni consideración que la que se tiene con una bestia cualquiera, el siervo, en cambio, podía casarse y constituir una familia, teniendo derecho a vivir con ella en una choza o cabaña. Podía igualmente, de derecho, constituir un peculio particular. Pero en el fondo era el mismo esclavo de antes, ya que tenía que prestar sus servicios personales al señor feudal y pagarle toda clase de tributos y gabelas, seguirle a la guerra como soldado, traerle el trigo que necesitaba en su granero, y la mejor lana del trasquileo de sus rebaños, y el mejor aceite de la cosecha, y la mejor manteca, y la mejor leche y hasta su esposa en la primera noche de novios para que la desflorase, haciéndole pagar un tributo si no le agradaba por no haber hecho uso de su derecho de *pernada*, es decir, por la merced de no haberlo deshonrado en la persona de su esposa.

Conviene que se sepa que esa monstruosidad moral del derecho de *pernada* floreció en la edad en que la aristocracia imperaba en Europa bajo la égida tutelar y directora de la Iglesia católica romana; y este infame derecho no sólo lo ejercían los nobles, los señores feudales, sino también el clero, lo cual

pone al descubierto los abismos de inmoralidad que caracterizaron e hicieron odiosa la sociedad nobiliaria y teocrática de la Edad Media.

El clero y la nobleza compartían el poder y los privilegios de aquellos tiempos. Y esta costumbre católica de adular y servir al poderoso contra el débil, no ha desaparecido todavía.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

* Para el señor feudal, el trabajo llamado libre del siervo le resultaba más cómodo y más económico que el del esclavo. Mientras el patricio romano necesitaba comprar hombres y mantenerlos y cuidarlos, buenos y enfermos, como se cuida a las bestias que representan algún valor, y tener tierra donde trabajar, emplear grandes capitales en la compra de semillas, instrumentos de labranza, animales y todo el material necesario para una explotación agrícola, corriendo el riesgo de ganar o perder, el señor feudal, sin comprar ni mantener esclavos, ni poner en movimiento capital alguno, tenía de todo. El decía a su siervo: «Ya eres libre; aquí tienes mis tierras, cultívalas por tu cuenta; en cambio de de-

parte trabajar en mis dominios tu me prestarás tantos servicios personales y me entregarás una parte de tu trabajo. Además me pagarás un derecho por cada oficio a que te dediques y por cada cosa que yo te autorice que hagas, y así serás libre de trabajar en el oficio que quieras». Cástate, constituye familia si quieres, házle rico si puedes, pero tu has de mantener a esa familia tuya y has de trabajar para el sostenimiento de la mía, y me has de servir cuando te necesite, y has de traerme objetos y riquezas para poder ostentar con dignidad mi rango señorial, y has de seguirme como soldado en la guerra contra mis enemigos, y has de poner a tu esposa a mi disposición para satisfacer mis lujurias, que para esto te doy la libertad de vivir en mis dominios y de trabajar en mis tierras.

Y así el pobre siervo, el trabajador de la Edad Media, resignado o por fuerza, estaba sometido a tan cruel y denigrante situación de esclavitud moral, económica y política.

La libertad del siervo fué, pues, una ilusión, un engaño, y cosa parecida sucedió al transformarse éste en proletario, al pasar de la condición de siervo a la de asalariado.

(CONTINUARÁ)

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones
y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas las novedades para Primavera y Verano.-Baratura Continua

Grandes surtidos en: Crespones, crepe georgette, mouselines, crep satin, charmelain, popelines, etamines
colores lisos y estampados crepillés, percales novedad, Batistas y demás artículos de temporada.

Batista novedad	desde 0'60	Ptas.	metro	Semi lana entretiempo	1'25	Ptas.	metro
Cretona para Kimonos	„ 1'25	„	„	Charmelain para abrigo y vestido	3'00	„	„
Popelin muy lavable	„ 1'25	„	„	Crep satin gran colección	5'00	„	„

Crespón Seda 90 %/m. ancho desde 3'00 Ptas. metro

Sastrería y Camisería a medida

Traje (americana y pantalón) estambre 1.º calidad, forrado, y confección esmeradísima **50 Ptas.**

PRECIO FIJO

65 San Miguel 67

VENTAS AL CONTADO

DISPONIBLE

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Zapatería "LA ARGENTINA,"

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA